

María Celia Bravo (ISES-CONICET-UNT)

**Agencias científicas y tecnológicas en el campo cañero tucumano. Crisis azucarera, incremento de la productividad agraria y concentración productiva. (Argentina, 1965-1971)**

El trabajo se propone reconstruir y proporcionar sentido al trabajo de agrónomos y antropólogos que desde la Estación Experimental (Tucumán-Argentina), pero sobre todo desde el INTA-Famaillá, se propusieron intervenir y buscar al problema económico y social del agro cañero de la provincia de Tucumán desde una perspectiva científica y tecnológica.

La crisis de superproducción azucarera de 1965 y las medidas adoptadas por Onganía entre 1966 y 1967 castigaron a la producción tucumana con el cierre de 11 ingenios, la expropiación de cupos (derechos de molienda) a los pequeños productores y la diversificación productiva que tuvieron efectos devastadores desde el punto de vista social en el campo tucumano. En ese contexto de crisis social y económica, la Estación Experimental Agrícola de Tucumán y el INTA-Famaillá exploraron varias vías para el mejoramiento de la productividad agrícola: cambios en las modalidades de cultivo de la caña de azúcar, la formación de cooperativas (para evitar la despoblación de la campaña) que cultivaban bajo la consigna de la diversificación productiva, aunque no desdeñaban el cultivo de la caña y sobre todo la creación de nuevas variedades de caña, con mayor contenido de sacarosa, adaptada al clima y las posibilidades de riego según las zonas.